	



	А.
24 
	Сравнительные
	
	
-

	как, словно, будто

	
	Уступительные
	
	несмотря на что? вопреки чему?
	хотя, хоть, несмотря на то что, пускай, пусть, сколько ни, как ни

	
	Причины
	
	почему? отчего?
	потому что, оттого что, так как, ибо

	Вид придаточной части
	

	
	
	

	
	Условия
	ко всей главной части
	при каком условии?
	если, когда, раз

	
	Следствия
	
	—
	так что

	
	Цели
	
	зачем? с какой целью?
	чтобы (чтоб), для того чтобы, с тем чтобы,
затем чтобы

	
	
	
	

	

	
	
	
	когда? Как долго? с каких пор? до каких пор?
	когда, пока, едва, как только, в то время как, с тех пор как

	
	Времени
	
	
	

	
	

	
	
	

	
	
	
	
	

	
	Места
	
	где? куда? откуда?
	где, куда, откуда

	
	Степени и образа
действия
	К слову в главной части

слову
	как? в какой степени? каким
образом?
	как, что, чтобы, будто, словно,
точно, как будто

	
	Определительные
	
	какой? каков?
	который, куда, где, что, кто, когда

	
	Изъяснительные
	
	на падежные вопросы
	что, как, будто, чтобы, кто, частица
ли в роли союза

	
	
	
	
	

	Способ определения вида придаточной части

	К чему относится
	На какой вопрос отвечает

	С помощью какого союза или союзного слова присоединяется  к главной части



Я знаю, что он придет — союз;
Я знаю, что (= какую вещь) он принесет — союзное слово, дополнение.
Запятая перед союзом как ставится:
	в простом предложении
	в сложном предложении

	• в сравнительном обороте:
Под ним Кавказ, как грань алмаза, снегами вечными сиял;
• если союз как использован в составе вводной конструкции:
Он был, как утверждают, очень
талантлив;
• если союз как входит в состав приложения со значением причины:
Я, как офицер и дворянин, ни в
какую службу к Пугачеву вступать не могу;
• если союз как употреблен в составе конструкций такой, как; не кто иной, как; так же, как:
Но перед ней был не кто иной, как путешествующий Эгль, известный собиратель легенд, сказок, преданий. 
	• при присоединении придаточного предложения:
Любовь выскочила перед нами, как из-под земли выскакивает убийца, и поразила нас сразу обоих. 


Запятая перед союзом как не ставится:
	в простом предложении
	в сложном предложении

	• если союз как входит в состав сказуемого:
А каждый читатель как тайна, как в землю закопанный клад;
• если союз как имеет значение
«в качестве»:
Богат, хорош собою, Ленский везде был принят как жених;
• в устойчивых словосочетаниях:
Везде он чувствовал себя как дома; Брат и сестра похожи как две капли воды;
• при однородных членах в составе парного союза как ..., так и:
У него отличные оценки как по русскому языку, так и по математике. 
	• в однородных придаточных после сочинительных союзов:
Приятно в теплой комнате слушать, как злится ветер и как стонет тайга. 



